

L. J. C. & M. I.

# MISSIONS

DES

OBLATS

DE

MARIE IMMACULÉE

LXII<sup>e</sup> Année.

Juin 1928.

Num. 233.

## PATRONNE DES MISSIONS

La Nouvelle Fonction de Sainte Thérèse <sup>1</sup>.

### § I. — Historique du Mouvement.



APRÈS JÉSUS-Christ ressuscité, Fondateur de l'Église, — à la suite de MARIE, Reine des Apôtres, — aux marches des douze trônes apostoliques, — sur le même degré céleste, se tiennent, désormais, un Saint et une Sainte : Saint François

Le 14 décembre dernier, notre Saint-Père le Pape PIE XI a proclamé Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus Patronne spéciale des Missionnaires et des Missions. La décision du Saint-Père comblera de joie les Missionnaires du monde entier. Quant aux Mis-

---

Xavier, nommé par PIE X « Patron de la Société et de l'Œuvre de la Propagation de la Foi », et Sainte Thérèse de l'Enfant JÉSUS, nommée par Pie XI « Patronne spéciale de tous les Missionnaires, hommes et femmes, et des Missions existant dans tout l'univers, au même titre principal que Saint François Xavier ».

Ces derniers mots, pris au décret du 14 décembre 1927, par lequel le Souverain Pontife, empruntant la voix de la Sacrée Congrégation des Rites, vient de sacrer Patronne des Missionnaires celle qui n'était, jusqu'ici, que leur « Petite Sœur », marquent le terme de la vocation de Sainte Thérèse de l'Enfant JÉSUS.

La voilà donc au sommet des phalanges missionnaires, l'enfant qui vint à ce monde en 1873 et le quitta, inconnue de tous, il y a trente ans !

Bien rapides furent les étapes qui la portèrent à cette gloire suprême dans l'apostolat.

En 1923, sitôt béatifiée, elle est proclamée Patronne des Missions carmélitaines.

Presque au même moment, le Saint-Père la fait présider à la création et au développement de son Séminaire de prédilection pour la Russie, à Rome.

Il y avait longtemps que Mgr de Teil, Postulateur de sa Cause, lui avait confié la trésorerie de la Sainte-Enfance. A peine a-t-elle monté sur les autels que Mgr Mério la réclame pour Patronne de l'Œuvre entière.

Deux mois après sa canonisation, à la demande du regretté Mgr Tiberghien, un bref pontifical, du 29 juillet 1925, constitue la nouvelle Sainte « la Patronne officielle de l'Œuvre de Saint-Pierre Apôtre pour la formation du Clergé indigène ».

---

sionnaires Oblats, ils ont une raison toute spéciale de se réjouir. C'est que — la plupart l'ignorent encore, sans doute — le mouvement, d'où est éclos la proclamation de Sainte Thérèse de l'Enfant JÉSUS comme Patronne des Missionnaires et des Missions, a été lancé par S. G. Mgr Ovide CHARLEBOIS, O. M. I., Évêque de Bérénice et Vicaire Apostolique du Keewatin. Nous croyons leur faire plaisir en publiant, dans nos « Missions », les principaux documents concernant cette intéressante affaire.

Mais il restait à lui conférer la préséance sur l'universalité de l'effort apostolique.

C'est du *Canada* que s'élança la supplique, et le promoteur en fut Mgr Ovide CHARLEBOIS, *O. M. I.*, Vicaire Apostolique du *Keewatin*.

Il venait de céder à Mgr Arsène TURQUETIL la partie de son incommensurable juridiction comprenant les Esquimaux de la Baie d'Hudson ; mais il remettait, en même temps, à son successeur du steppe glacé, une chrétienté, miraculeusement fondée par Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus.

Le prodige remontait à 1917. Cinq années d'évangélisation n'avaient semblé produire aucun résultat. Un jour, à la dérobée, le Missionnaire avait jeté, sur le groupe esquimau, réuni à Chesterfield Inlet, une pincée de terre, arrivée de la tombe de la jeune Carmélite. Aussitôt, « irrésistiblement emportés », ainsi qu'ils l'avouaient, les Esquimaux demandèrent le baptême.

Mgr CHARLEBOIS n'eut, d'abord, que le dessein de procurer aux Missions nordiques du Nouveau Monde le patronage de l'inlassable Thaumaturge. Mais ses collègues voisins s'unirent à lui avec tant d'empressement et Rome réserva à leur démarche commune un si encourageant accueil, que l'Évêque polaire écrivit à tous les Ordinaires des Missions de l'univers catholique, les priant de lui « envoyer leur adhésion, s'ils désiraient, eux aussi, obtenir comme Patronne officielle la céleste Petite Sœur, la plus grande âme missionnaire de notre temps et dont le Vatican connaissait les activités miraculeuses en pays païen ».

Cet appel revint, en quelques mois, couvert de deux cent vingt-six (226) signatures d'Évêques Missionnaires et accompagné de lettres ardentes. Nulle portion du monde connu n'y faisait défaut, des Pôles à l'Équateur.

Présenté, le 14 octobre 1927, par Son Ém. le Cardinal Sincero, ce plébiscite, digne d'un concile, émut à nouveau le Pape des Missions. Sa Sainteté répondit qu'Elle-même se ferait, auprès de la Sacrée Congrégation des Rites, le commissionnaire et l'avocat de la très chère Cause.

Ainsi fut promulguée la sentence qui achève l'apothéose et qui précise mieux encore la tâche divine de « l'Enfant chérie du Monde entier », qui a voulu passer son Ciel à faire du bien sur notre terre (1).

Pierre DUCHAUSSOIS, O. M. I.

## § II. — Supplique au Saint-Père ².

TRÈS SAINT PÈRE,

Prosternés aux pieds de Votre Sainteté, vos Fils, les Ordinaires des Missions, viennent solliciter une faveur.

La moisson est grande et notre nombre minime, mais nous mettons tous notre confiance en Celui qui nous a dit, par la voix de son Vicaire : — « *Euntes, docete omnes gentes.* »

La canonisation de Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus nous a comblés de joie, en nous faisant espérer que Votre Sainteté voudra bien nous la donner comme aide, en la faisant proclamer Patronne spéciale des Missionnaires.

Espérant ainsi les roses qu'elle a promis de jeter sur le monde, daignez agréer, Très Saint-Père, l'humble et profonde reconnaissance de vos Fils respectueux et soumis *usque ad mortem*.

† Ovide (CHARLEBOIS), O. M. I., *Évêque de Béré-nice, Vicaire Apostolique du Keewatin.*

† Olivier-Elzéar Mathieu, *Archevêque de Régina.*

† Célestin JOUSSARD, O. M. I., *Évêque titulaire d'Arcadiopolis, Coadjuteur de Mgr GROUARD.*

† Émile GROUARD, O. M. I., *Évêque titulaire d'Ibora, Vicaire Apostolique d'Athabaska.*

† Louis RHÉAUME, O. M. I., *Évêque de Haileybury.*

† Arthur (Béliveau), *Archevêque de Saint-Boniface.*

---

(1) Extrait d'un article, intitulé *La Joie des Missionnaires*, d'abord publié par les « *Annales de Sainte Thérèse de Lisieux* » et reproduit par les « *Petites Annales des Missionnaires Oblats de Marie Immaculée* (XXXV<sup>e</sup> année, Mars 1928, pp. 68-69).

(2) Vraie copie de l'original, présenté, en mars 1926, à Sa Sainteté PIE XI, par Son Éminence le Cardinal Louis Sincero.

- † Émile BUNOZ, *O. M. I.*, *Évêque de Tentyre, Vicaire Apostolique du Yukon.*
- † Louis Auneau, *S. M. M.*, *Évêque de Cérasonte, Vicaire Apostolique du Shiré, Afrique (1).*
- † Julien Leventoux, *C. J. M.*, *Évêque de Legio, Vicaire Apostolique du Golfe Saint-Laurent.*
- † Joseph Hallé, *Évêque de Pétrée, Vicaire Apostolique de l'Ontario Septentrional.*
- † Joseph Prud'homme, *Évêque de Prince-Albert et Saskatoon.*
- Arsène TURQUETIL, *O. M. I.*, *Préfet Apostolique de la Baie d'Hudson.*

### § III. — Circulaire aux Évêques <sup>2</sup>.

MONSEIGNEUR,

Au mois de mai 1925, Sa Grandeur Monseigneur Ovide CHARLEBOIS, *O. M. I.*, Évêque de Bérénice et Vicaire Apostolique du Keewatin, décida de demander au Souverain Pontife de proclamer Sainte Thérèse de l'Enfant JÉSUS « Patronne spéciale des Missionnaires ». Il signa une supplique, à cet effet, et daigna charger l'humble laïque soussigné de solliciter la signature des autres Ordinaires des Missions canadiennes.

Ceux-ci s'empressèrent d'accéder au désir de leur vénérable collègue, et la supplique — dont vous voudrez bien trouver, ci-après, la copie — fut présentée, dernièrement, à notre Très Saint Père le Pape PIE XI par l'illustrissime Cardinal Louis Sincero.

— « *Sa Sainteté l'accueillit avec beaucoup de bienveillance* », — écrit Son Éminence — « *et me conseilla de m'entendre avec son Éminence le Cardinal Van Rossum, Préfet de la Propagande, et, ensuite, avec le Préfet de la Sacrée*

(1) De passage à Montréal (Canada).

(2) Lettre datée du 4 avril 1926 et envoyée, de Belœil (Province de Québec), par Monsieur Paul-Lionel Bernard, chargé, par Monseigneur CHARLEBOIS, de recueillir les signatures de Nosseigneurs les Évêques.

*Congrégation des Rites. Le Cardinal Van Rossum fut très satisfait de cette louable initiative ; puis il demanda si Sainte Thérèse devait être nommée Patronne des Missions canadiennes, seulement, ou de toutes les Missions du monde. Dans ce second cas, — il me semble que c'est celui que vous désirez — Son Éminence a suggéré de recueillir les adhésions des Missions françaises, italiennes, belges, etc., de manière que toutes les Missions soient représentées dans ce plébiscite en faveur de la céleste « Sœur des Missionnaires ».*

Les prières ferventes — qui, de toutes les Missions de l'univers, montent vers la glorieuse Sainte Thérèse de Lisieux et la pluie de roses merveilleuses qu'elle laisse tomber sur elles — nous assurent que notre proposition recevra, partout, un accueil enthousiaste (1).

S'il en est ainsi, j'ai le rare privilège de prier Votre Grandeur de donner à notre supplique son adhésion écrite de sa main, — soit dans sa langue maternelle, soit en latin — sur la feuille incluse ici à cette intention, et d'y apposer son sceau épiscopal. Je la prierais, de plus, de laisser une marge assez large ; car ces feuilles précieuses seront reliées en un beau volume, qui sera présenté à Sa Sainteté. Nous serions heureux, Monseigneur, si vous vouliez bien faire signer, à la suite de votre nom, les prêtres de votre Maison et me retourner, dans le plus court délai possible, ce témoignage de confiance en celle qui réalise, si parfaitement, sa promesse de « passer son ciel à faire du bien sur la terre », — Sainte Thérèse de Lisieux, « l'Étoile du Souverain Pontife, Pape des Missions ».

Daignez agréer les remerciements fraternels de Monseigneur CHARLEBOIS et bénir, avec ses intentions, celui qui a l'honneur de se dire de Votre Grandeur le très humble et très respectueux serviteur,

Paul-Lionel BERNARD.

---

(1) *Domine, — qui dixisti : Nisi efficiamini sicut parvuli, non intrabitis in regnum cœlorum, — da nobis, quæsumus, ita Beatæ Teresiæ Virginis in humilitate et simplicitate cordis vestigia sectari ut præmia consequamur æterna : qui vivis et regnas in sæcula sæculorum. Amen.*

---

#### § IV. — Lettre au Pape <sup>1</sup>.

TRÈS SAINT PÈRE,

Au mois de mars de l'année dernière (1926), Son Éminence le Cardinal Sincero nous faisait l'honneur de Vous présenter, en notre nom, la supplique signée par les Ordinaires des Missions du Canada, Vous priant de proclamer Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus Patronne spéciale des Missionnaires,

Votre Sainteté voulut bien agréer, avec une paternelle bienveillance, notre filiale et pressante demande et conseilla à Son Éminence de s'entendre, à cet effet, avec les Éminentissimes Seigneurs Van Rossum et Vico. Ceux-ci s'informèrent s'il s'agissait de proclamer la glorieuse Carmélite Patronne des Missionnaires du monde entier et, sur notre réponse affirmative, proposèrent de consulter les prélats intéressés des différentes nationalités de l'univers.

Nous rendant joyeusement à ce judicieux avis, nous fîmes écrire, en notre nom, à tous les Ordinaires des Missions de l'univers catholique, leur annonçant la démarche de leurs Collègues du Canada auprès du Saint-Siège et les priant de nous envoyer leur adhésion, s'ils désiraient, eux aussi, obtenir comme « Patronne officielle » — Saint François Xavier demeurant notre Patron — notre céleste « Petite Sœur », la plus grande âme missionnaire de notre temps, dont le Vatican connaît les activités miraculeuses en pays païen.

---

(1) M. Bernard avait reçu deux cent dix-huit (218) lettres et signatures d'Archevêques, d'Évêques, de Vicaires et de Préfets apostoliques de Suède, de Norvège, du Danemark, de Finlande, des deux Amériques, d'Asie, d'Afrique et d'Océanie, toutes demandant que « Notre Bien-Aimé Pontife PIE XI proclame bientôt, solennellement, Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus Patronne spéciale des Missionnaires (hommes et femmes) et des Missions du monde entier ». Ces signatures furent transmises au Saint-Père, par Mgr Ovide CHARLEBOIS, le 19 mars 1927, accompagnées de la lettre ci-contre.

Nous avons, en conséquence, Très Saint Père, l'immense bonheur de déposer, aux pieds de Votre Sainteté, ce volume, qui contient deux cent vingt-six signatures d'Archevêques, d'Évêques, de Vicaires et de Préfets Apostoliques de Suède, de Norvège, du Danemark, de Finlande, des deux Amériques, d'Asie, d'Afrique et d'Océanie, non seulement de rite latin, mais aussi de rites grec-melkite et syro-malabar.

En nous adressant leur adhésion épiscopale, un très grand nombre de nos vénérés Frères ont écrit à notre secrétaire des lettres extrêmement touchantes et enthousiastes, pour nous faire connaître leur piété personnelle, celle de leur clergé et de leurs fidèles envers la céleste Semeuse de roses, même des miracles obtenus par son intercession.

Tous, de toute leur âme, souhaitent que « Notre Bien-Aimé Pontife PIE XI proclame bientôt, solennellement, Sainte Thérèse de l'Enfant JÉSUS Patronne spéciale des Missionnaires (hommes et femmes) et des Missions du monde entier ».

A ce vœu principal, plusieurs prélats en ajoutent deux autres, que nous avons l'agréable devoir de signaler à Votre Sainteté et dont la réalisation réjouirait, sans doute, tous les Missionnaires :

1<sup>o</sup>) que la fête de Sainte Thérèse de l'Enfant JÉSUS soit élevée, au moins, au rang de double de seconde classe pour les grands et les petits séminaires indigènes ;

2<sup>o</sup>) que nous soit accordé à tous le bienfait de l'Office propre, messe et office, de la chère Sainte.

Dans l'espoir que Votre Sainteté voudra bien exaucer nos ardentes prières, nous avons l'honneur de Lui offrir, au nom des deux cent vingt-six Ordinaires signataires, l'hommage de gratitude et de très profond respect avec lequel nous sommes tous de Votre Sainteté les humbles fils soumis et obéissants jusqu'à la mort.

† OVIDE CHARLEBOIS, O. M. I.,  
Évêque de Bérénice,  
Vicaire Apostolique du Keewatin.

### § V. — Annonce du Succès <sup>1</sup>.

*Le Pas, Man., 28 décembre 1927.*

BIEN CHER RÉDACTEUR,

Hier, je recevais un câblogramme m'annonçant que notre supplique de deux cent vingt-quatre Ordinaires de Missions — priant Sa Sainteté PIE XI de proclamer Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus Patronne universelle des Missionnaires et des Missions du monde entier — était accordée.

Ainsi, cette bonne petite Sainte devient notre Patronne. C'est une grande joie pour nous.

† Ovide [CHARLEBOIS], *O. M. I.*

### § VI. — Décret des Rites.

L'expansion de la dévotion à Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus, dans le monde entier, manifeste avec quel sentiment de joie les fidèles de l'univers catholique ont accueilli sa canonisation (17 mai 1925). Il n'est pas jusqu'aux régions éloignées et infidèles où la Vierge du

---

(1) « Le volume contenant la supplique et les signatures des Évêques Missionnaires », écrivent les « *Annales de Sainte Thérèse de Lisieux* », fut artistement enluminé par une Religieuse Ursuline du Monastère des Trois-Rivières (Canada), grande zélatrice du culte de Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus.

« Le 14 octobre 1927, Son Éminence le Cardinal Sincero présenta le volume au Saint-Père, — qui l'examina avec soin et le trouva *très beau*, se réservant de le parcourir tout entier. Il accueillit la requête, avec *empressement*, et dit au Cardinal qu'il tenait à transmettre lui-même la supplique à la Sacrée Congrégation des Rites, avec l'expression de son vote favorable. »

Deux mois plus tard, exactement, au cours d'une audience, Sa Sainteté daignait prendre, en présence de Son Éminence le Cardinal Vico, Préfet de la Sacrée Congrégation des Rites, sa décision suprême, en proclamant *Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus Patronne spéciale de toutes les Missions, au même titre que Saint François Xavier*, et en ordonnant la publication du Décret officiel lui conférant ce privilège.

---

Carmel n'ait daigné faire tomber du ciel la pluie de roses qu'elle avait promise.

C'est la raison pour laquelle de très nombreux évêques eurent la conviction que des fruits bien plus abondants seraient récoltés dans la Vigne du Seigneur, si Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus — qui brûlait d'un zèle ardent de répandre la Foi et dont chacun connaît la miraculeuse action dans les pays païens — était proclamée Patronne de tous les Missionnaires, dans quelque Mission qu'ils travaillent.

Les Évêques Missionnaires présentèrent donc, humblement, à notre Saint Père le Pape PIE XI des suppliques, recueillies dans le monde entier, demandant que la suprême sanction apostolique ratifiât leurs vœux communs.

Or, Sa Sainteté, — sur le rapport du Cardinal Préfet de la Sacrée Congrégation des Rites, soussigné — accueillant, avec la plus grande bienveillance, des demandes d'évêques présentées en si grand nombre, daigna déclarer Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus la Patronne, à titre spécial, de tous les Missionnaires, hommes et femmes, et aussi des Missions existant dans tout l'univers (1).

Elle devient ainsi leur Patronne principale, à l'égal de Saint François Xavier, avec tous les droits et privilèges que comporte ce titre, — nonobstant toutes choses contraires.

Rome, le 14<sup>e</sup> jour de décembre 1927.

† Antoine, Card. Vico.

---

(1) Le 14 mars dernier, le Souverain Pontife a, de plus, daigné étendre à l'Église universelle la Messe propre de Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus (*Veni de Libano*) et ajouter au Bréviaire, outre les leçons historiques, celles du troisième nocturne de son Office propre, le jour de sa fête. Ce privilège annule, naturellement, notre dernière remarque au sujet de la fête de la Sainte dans notre Congrégation : voir « Missions », LXI<sup>e</sup> année, Num. 232 (Décembre 1927), page 674 (*Additions au Calendrier*).